



# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

Año V  Heredia, sábado 10 de noviembre de 1906  N° 236

## LA EDUCACION

Librería y Papelería de Manuel V. Blanco



*Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes medallas, rosarios etc., etc.*

*¡¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería*

AVENIDA CENTRAL. SAN JOSE.

## “LISTERFORM”

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

## “EL ORDEN SOCIAL”

DIRECTOR:

Presbítero Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO:

Eduardo Chaverri

Calle del Carmen N° 31—Apartado N° 32.

*Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 75 cts.; el número suelto, 10 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IX, versículos 18 al 25, según San Mateo.

“En aquel tiempo estaba Jesús hablando á las turbas cuando llegó un hombre principal ó jefe de sinagoga, y adorándole, le dijo: Señor, una hija mía se acaba de morir; pero ven, impon tu mano sobre ella y vivirá. Levantándose Jesús, le iba siguiendo con sus discípulos, cuando he ahí que una mujer, que hacía ya doce años que padecía un flujo de sangre, vino por detrás y tocó la orla de su vestido. Por que decía ella entre sí: con que pueda solamente tocar su vestido, me verá curada. Mas volviéndose Jesús y mirándola, dijo: Hija, ten confianza: tu fe te ha curado. En efecto, desde aquel punto quedó curada la mujer. Venido Jesús á la casa de aquel hombre principal, y viendo á los tañedores de flautas, ó música fúnebre, y el alboroto de la gente, decía: Retiraos, pues no está muerta la niña, sino dormida. Y hacían burla de él. Mas echada fuera la gente, entró, la tomó de la mano, y la niña se levantó. Y divulgose el suceso por todo aquel país.”

## CONSIDERACION

Aquella pobre mujer enferma tenía fe sin duda alguna, pues creía que tocando la orla del vestido del Salvador quedaría sana; pero su fe no era perfecta del todo, pues pensaba que por lo menos había de tocar el vestido del Señor para quedar curada. Pues menor, muchísimo menor que la de aquella pobre mujer es nuestra fe cuando, acercándonos al Salvador en la Sagrada Comunión, no ya para tocar su vestido, sino para recibirle á El mismo y aposentarle en nuestro pecho, no quedamos inmediatamente á su divino contacto curados de todas nuestras enfermedades espirituales. No todos los que tocaban al Señor sanaban, sino los que le tocaban con verdadera fe y devoción; así como no quedan curados tampoco, ni progresan en la virtud todos los que comulgan, sino los que lo hacen con las disposiciones necesarias.

### El Sr. Director del Liceo de Heredia y las clases de Religión en dicho plantel

A fe que, acostumbrados como estábamos á ver reducidos á polvo los aspavientos científicos del señor don Roberto Brenes Mesén en sus discusiones semi-filosóficas con el Dr. don Claudio Volio, literarias con el Sr. Dr. Henrici, y don Carlos Gagini y pedagógicas con otros cuantos más, como nos figurábamos que el referido señor Brenes Mesén tuviese tanta sangre fría para descolgarse por cualquier rama quebradiza en el asunto de Religión en el Colegio de Heredia, exponiéndose á un sopapo mayúsculo y que dejara ver la superficialidad de muchísimos de sus conceptos y conocimientos científicos.

Propúsose en su exposición á la famosa Junta del Colegio y que se publicó en el diario "Patria" combatir la petición de las nobles y valientas Señoras de Heredia demandando el establecimiento de la Cátedra de Religión en el Colegio, y la resolución del Honorable Municipio que les hizo justicia.

En el estudio de esa exposición del señor Brenes Mesén campear, á la par, el envanecimiento de quien se creyera un ser superior, único depositario de los secretos de Minerva, ó de quien sin tener de ellos tanta noticia se dijera para sí, con detrimento de las entendederas ajenas: "*en el país de los tuertos el que tiene un ojo es Rey.*"

Dice la exposición del señor Brenes Mesén, que el concepto siguiente del acuerdo municipal, "*la juventud necesita de la educación religiosa porque esa es la que forma el corazón y dirige la voluntad*" envuelve (según él) un profundo error que mal puede servir de fundamento al acuerdo en referencia. ¿Y como prueba ese error el Sr. Brenes Mesén? Muy sencillo: dice con toda su autoridad de pedagogo y de "maestro" como lo llaman sus inberbes adoradores, que antes del cristianismo existió la moral separada de todas las religiones, y en confirmación cita á Jenofonte, á Platón y á Marco Aurelio en sus "Doce Libros."

Es decir, que según la estupidez lógica del Sr. Brenes Mesén si hay tres filósofos antiguos que no hicieran caso de la Religión y fueron moralistas, eso basta y sobra para probar que la antigüedad pagana no admitió ningún contubernio entre la Religión y la Mora!!! ¿Y si hay acaso no otros tres sino veinte más notables filósofos que enseñaron la moral y la Religión y las consideraron como hermanas de leche, qué dirá Ud. Sr. Brenes Mesén? ¿Sostendrá Ud. su aseerto?

Y si todavía más se le prueba á Ud. que se equivoca tristemente al citar á Platón como *moralista independiente*, esto es, que no admite la Religión ni su necesidad, ¿qué dirá Ud.?

Pues oiga, Sr. Brenes Mesén, y pá-mese de dos cosas: primera, de saber poca historia de la filosofía, y 2ª de pretender arrastrar criterios ajenos con argumentos falsos. Vamos, no á citarle nombres y decir como Ud. lo hace que *basta la lectura siquiera sea rápida*, ahorrándose el citar párrafos y capítulos que puedan cotejarse; lea lo que sigue, pero atenta y sinceramente:

Sostienen la *religiosidad* de la moral entre otros muchos filósofos y literatos antiguos Platón en la "Apología de Sócrates" cap. XVII, en la "República" I, IV, en las "Górgicas": Cicerón en sus orat. "Pro Milone" IV, C. 10 "Phillipp" XI, C. 12. "De leg." I C. 6. II. 4. y en el Libro III. "De República" conservado por Lactancio. Aristóteles "Ethic ad Nicom" libr. X. C. VII.; ahí se leen estas bellísimas palabras: *ea vita vivamus, quae ab eo manat quod est eorum, quae nobis insunt praestabilissimum*: Que nuestro modo de vivir sea tal como la de aquel (Dios) de donde deriva; lo que es de todas cosas lo más importante.

Y si decimos nosotros que muchos filósofos antiguos mantenían en estrecha relación sus enseñanzas morales con las religiosas, es porque lo leemos en los escritos de quien lo sabía mejor, era más sabio y es más notable que el mismo célebre Sr. Brenes Mesén, ó sea en Cicerón: Dice él "Esto veo que fué siempre doctrina de los hombres más sabios: que la ley (moral) no ha sido excogitada por humano ingenio, ni establecida por el pueblo sino que es algo eterno que rige al universo mundo, ó en otros términos, la sabiduría que ordena y manda lo justo y veda lo injusto.

Y así decían de ella, (la moral) que es la inteligencia suprema de Dios que todas las cosas ordena *debajo de preceptos*. (De legibus II. C. I, parr. II.) ¿A quién creemos ahora, á don Roberto Brenes Mesén que asegura por sus barbas, que en la antigüedad la moral existía sin la Religión ó á Cicerón el príncipe de los oradores romanos y gran filósofo, que nos dice que "era doctrina de los hombres más sabios" el derivar la moral de Dios como de su fuente?

Mucho creerá que sabe y vale el Sr. Brenes Mesén, pero nosotros juzgamos que debe darse en esto más crédito á Cicerón, que á don Roberto Brenes Mesén, mal que pese á sus adoradores.

Habla en seguida el Sr. Brenes Mesén de la Edad Media y de la emancipación de la moral de la Religión después de aquella Edad. Y nos dice que "la moral trata de plantar tienda aparte como el Derecho y la Política;" podía haber añadido y como la

medicina y la gramática.

¡Qué inteligente aparece aquí el señor Brenes Mesén!

Sin duda en la Edad media se enseñaba física religiosa, matemáticas religiosas, etc. etc.! Como si la Religión no dejase á las ciencias humanas seguir libremente su curso mientras no pretendan oponerse á la Religión sin justicia ni razón y sólo azusadas por la soberbia!

Mas, con la moral no puede suceder así, porque no es ciencia humana, física ni natural. Tiene su origen en Dios, la creencia en Dios le da fuerza, y Dios es quien sanciona sus prescripciones.

Lo lindo del caso es que en la exposición ésa al Consejo, estampa conceptos como éste: "Cuando un hombre está convencido de que no hay un infierno ni un edén y de que no existe un Dios que premia y castiga al gusto de sus llamados ministros en la tierra, qué fuerza le impelerá á cumplir con sus deberes de hombre?" Qué hermosa confesión señor Brenes Mesén!

¿Qué fuerza podrá obligar al hombre ateo á cumplir con sus deberes de hombre? preguntamos nosotros con Ud.: la policía, la horca y el garrote cuando el que los quebranta no es astuto: pero ¿cuando es listo y no es un tonto, entonces, quién? Ud. nos responde con una sencillez candorosa de niño: "ha sido preciso fundar una moral independiente de la Religión; de suerte que un individuo puede perder sus creencias religiosas sin llegar por eso á ser un malvado."

¿Y quién fundó esa su moral independiente? Los hombres: ¿verdad señor Brenes Mesén? Aunque (entre paréntesis) no se conozcan los nombres de los autores.

Y ¿con qué derecho fundaron esos señores una moral para sus prójimos cuando todos somos libres para forjarnos en el caso que las cosas fueran así, una moral á nuestro gusto? y cuando algunos, como U. Sr. Brenes Mesén son más todavía, es decir, *liberalotes* que no doblan la cerviz al yugo? ¿Y si esa moral independiente de fabricación humana como producto de cerebros humanos, es falsa? ¿Quién nos garantiza que sea el reflejo de la verdad? ¿En qué lío se metió el señor Mesén don Roberto Brenes !!

Descuélgase después el señor Brenes Mesén con la siguiente muletilla de novelistas descocados ó redactores de "Dominicales" de Madrid.

"Ejemplos de practicantes de esta moral (la católica) no se me pedirán, porque sin salirnos de esta reducidísima sociedad las señoras petentes y los señores Municipales conocen más de uno. No me permitiré recordar la inmoralidad de muchísimos partidarios de la moral religiosa ni las graves faltas de la Iglesia, porque eso sería formular un largo memorial de agravios."

Con semejante referencia, Sr. Brenes Mesén, se ostenta Ud. como cerebro pensante que no se toma el trabajo de pensar con lógica.

¿Cree Ud. que los abusos de los que son miembros de la Iglesia Católica en Heredia y en el mundo entero, se han cometido al amparo de la moral cristiana, ó practicando sus preceptos?

Si Ud. nos cita un solo ejemplo de un mal católico ó mal sacerdote ó mal obispo ó mal papa que pueda cohonestar sus fechorías con algún precepto de la moral cristiana, desde luego, nosotros, que somos creyentes con fe de carboneros, nos pasamos á sus filas y admitiremos la posibilidad de la existencia de eso que llaman, *moral independiente* de la Religión.

Se ve que el Sr. Brenes Mesén no raciocina del modo antes citado sino con segunda intención, es decir, la de ganarse adeptos á su causa, mediante un *toquecito de efecto*.

Y ¿conoce acaso el señor Brenes Mesén las dulcísimas teorías de la moral independiente? Es decir, señor Brenes Mesén, las enseñanzas prescriptas por esa moral y que cualquiera del criterio de Ud. puede practicar sin empacho alguno?

Pues si no las conoce basta citarlas: 1a. el *amor libre*, cuyas dulzuras entusiasmaron *terriblemente* á unas cuantas señoritas josefinas hasta el extremo de hacer tomar cartas en el asunto al gobierno liberal del señor Esquivel, y á un ministro laico y no católico: 2a. La gran teoría de las *rebeldías* tan decantadas por un pedagogo (!)

en "*La Siembra*." 3a. El *derecho del insulto á la conciencia ajena* en sus creencias, y el derecho de escarnecer las miserias ajenas, echándolas á los cuatro vientos, cuando, no siendo públicas, la sociedad honrada y cristiana procura disimularlas caritativamente y no desgarrar sus heridas. 4a. La gran *teoría del pavo* es decir, de creerse personalidad superior, y armar por ello gran bulla con las cáscaras, cosa que la moral cristiana reprueba; y finalmente 5a. la gran *teoría de las copias*. Estas son enseñanzas de la moral independiente que predicán todos sus adeptos desde *Max Nordau* hasta nuestros *filosofitos* nacionales y extranjeros, especie de miniaturas japonesas.

El Sr. Brenes Mesén cita en confirmación de sus argumentos contra la Religión en el Colegio de Heredia, el ejemplo del *Parlamento* inglés en cuya Cámara de los Comunes se propuso un "education bill" que suprime la Religión en las escuelas.

Pues bien ¿por qué no nos dice también que ese *education bill* ha provocado una enérgica protesta en todo el Reino Unido, de todas las clases sociales, en manifestaciones imponentísimas que han podido presenciar hasta los últimos excusionistas costarricenses por Inglaterra?

¿Por qué no nos dice como lo anuncian los cables de estos últimos días, que la Cámara de los *Lores* compuesta de grandes intelectuales ingleses consecuente con las demandas del pueblo inglés reprobó el "education bill" en su parte alusiva á la supresión de la enseñanza religiosa? ¿Por qué no nos dice que la oposición á ese "education bill" lo hacen no solo los católicos, sino y con más empeño si cabe, los protestantes?

Cita después el señor Brenes Mesén un párrafo del primer mensaje del Sr. Presidente González Víquez que dice así: "La enseñanza religiosa que hoy se imparte en los establecimientos oficiales, debe mantenerse y aun mejorarse, en el sentido de que sea sincera y eficaz. Ello contribuirá á levantar el nivel moral de nuestro pueblo, YA QUE NO ES DABLE ARRAIGAR LAS IDEAS DE SANA MORALIDAD ENTRE LAS GENTES DE POCA CULTURA SINO

**POR MEDIO DEL SENTIMIENTO RELIGIOSO.**

Y con una lógica sui generis hace el Sr. Brenes Mesén la siguiente deducción de esas palabras del Sr. Presidente:

“Transcribo el párrafo anterior sin que esto signifique que acepto la totalidad de su contenido, para mostrar, una vez más, que toda persona que ha alcanzado cierto grado de cultura comprende y afirma la independencia de la moral, su divorcio de la religión.”

Al contrario al contrario, Sr. Brenes Mesén, muestran esas palabras que toda persona de cultura intelectual, aunque sea liberal ó incrédulo si es sensato, confiesa 1o. la bondad de la moral cristiana que Ud. califica de mala y perjudicial y 2o. que la religión es necesaria para la educación de las gentes de poca cultura y esas gentes de poca cultura son lo mismo los niños de las escuelas que los jóvenes de los colegios. Dedúcese, Sr. Brenes Mesén, de las palabras del Sr. Presidente de la República, que *la moral independiente que Ud. acaricia es impotente para arraigar las ideas de sana moral, y q' eso sólo lo alcanza la moral religiosa.* Luego por ese testimonio que Ud. encomia, Sr. Brenes Mesén, queda reventada como inútil é impotente su moral independiente.

La suposición de que la Religión no sufre la polémica, es muy divertida, en la exposición del Sr. Brenes Mesén.

Mal puede haber polémica en lo que es la verdad. Si la Religión es verdadera en sus dogmas y principios morales ¿á qué vendrían entonces las discusiones de la injadería ó las polémicas de los embadurnados con barniz de ciencia?

Lo que es á veces un debate. Ahora bien, Sr. Brenes Mesén la cantada de conflictos entre la ciencia y la fe, están bien desmentidos por a pléyade, no de alumnos de Heredia que disentan sobre esas contradicciones (en la suposición del Sr. Brenes Mesén) sino por sabios como Pasteur, Roentgen, Sobbi, Laplace, Denza, Faura, Arinter, Lapparent, etc., etc., que no hay para que citar más, y que siendo más sabios que el señor Brenes Mesén y los alumnos del Colegio de Heredia (los que discutan) no encontraron esos famosos conflictos que asustan al gran talento del señor Director del Colegio de Heredia.

Esa supuestas contradicciones, créalo el Sr. Brenes Mesén, provienen ó de atraso de las ciencias físicas y naturales al dar como verdades

ciertas, lo que son sólo opiniones de pensadores infatuados á veces, ó sino de esto, resultan de ignorancia de esos caballeretes que sin saber ni el catecismo pequeño de los dogmas y principios morales del cristianismo, se lanzan atolondrados contra lo que juzgan gigantes; y son molinos de viento; atolondra los que son los peores y más incorregibles quijotes de la humanidad.

Es seguro que la exposición del señor Brenes Mesén contra la Religión en el Colegio adolece de errores profundos, envueltos en una superficialidad de criterio incomparable y de una triste ignorancia de la historia de la filosofía y del desenvolvimiento del entendimiento humano en materias religiosas.

¿Cómo pudo esa exposición doblegar los espíritus de los señores de la Junta, aunque fuesen más liberales que el señor Brenes Mesén? No lo comprendemos: es un misterio psicoógico de *primo cartello*, digno de ser estudiado mediante los aparatos *Kimografion* ó *Ergografos* de los laboratorios de psicología experimental.

Fray Serapio

(Para la responsabilidad, El Editor.)

**C R O N I C A**

—Una hermana del Sr. Cura de Heredia está gravemente enferma. Dios N. Señor la mejore pronto.

— En la plática del domingo anterior refutó con gran acopio de doctrina el Sr. Cura Calderón, la tesis sostenida por el Sr. Brenes Mesén de que *la Religión no es necesaria para la educación moral en los Colegios.* Felicitamos a Sr. Cura por su hermosa plática y nos congratulamos de que haya aprobado estar de acuerdo con esa brillante defensa de la enseñanza religiosa, tanto con las valientes señoras de la petición como con nuestro “Orden Social.” Ojalá que el Honorable Municipio no dejándose suplantar por la Junta de Colegio de Liceo de Heredia, que le es inferior ante la ley, la Constitución y la estimación general sepa mantener sus acuerdos y muy especialmente, el de la enseñanza religiosa que muchísimo le honra.

Han sido indultados sin condición alguna los señores Sacerdotes Nicaraguenses desterrados y huéspedes en nuestra patria y en tal virtud han sido llamados á su Diócesis por el Ilmo Sr. Pereira.

Heredia perderá mucho con la separación del Sr. Carrillo, cuyo celo y buena voluntad son patentes; pero felicita á los ilustres desterrados y á Nicaragua por ese reconocimiento de la justicia hasta ahora conculcada.

—Saludamos muy cordialmente al M. I Señor Canónigo Dn. José Vte. Salazar, que regresó de Europa en estos últimos días. Si bien su salud no es del todo perfecta, ha ganado mucho con los aires marinos, de lo cual nos congratulamos.

—También regresó en estos últimos días nuestro buen amigo el Sr. Dn. Carlos M.<sup>a</sup> Jiménez. Sea bien venido: ya lo esperábamos con ansia.

—El Sr. don Isidro Alfaro de San Joaquín perdió en esta ciudad ₡ 51.00. Como suponemos que la persona que los haya encontrado es de buena conciencia, se le ruega entregarlos en la administración de este periódico, recomendada al efecto para extender al enterante el recibo correspondiente y darle una gratificación

—Nuestros corresponsales nos van perdonar el que en este número quedemos mal con ellos no insertando lo que nos han enviado, pero ¡ya ven! un solo artículo de actualidad ha ocupado casi todo el periódico. Los complaceremos en el próximo.

—En la semana próxima, sábado y domingo, á petición de varias familias de esta ciudad, se exhibirá aquí un magnífico cinematógrafo que posee vistas sensacionales y de gran duración. Los que asistan pasarán seguramente un buen rato de solaz.

—Por escasez del artículo en plaza, nos hemos visto en la necesidad de emplear papel de una calidad tan mala como la que hemos gastado en las dos últimas semanas y que no obstante nos resulta bastante cara. Desde el próximo No. usaremos mejor papel.

## ENTRETENIMIENTOS

### CHARADA

*Primera y segunda*

¡Cuán bella entre espigas!

*Tercera con cuarta*

¡Cuánto fertiliza!

*Tercera y segunda*

Digo ¡qué alegría!

*Cuarta con primera*

¡Cuántos lo codician!

El todo ¡qué obsequio

Tan grato á María!

E.

*Anagrama:*

Luz al amor.

Solución á la charadita del N<sup>o</sup> anterior: *Sapo*. Al anagrama: *Esmeralda de Morales*.

Soluciones recibidas: A la charadita: Clementina Moya, Lola Sandoval, Ernesto Sáenz Bernarda Esquivel, (San Pedro de Poás) al anagrama: María Luisa de Alvarado, Juana de Villegas, Clementina Moya, Lola Sandoval, Marta Rodríguez, María Teresa Alvarado, Margarita Rodríguez, Clementina Rucavado, J. Joaquín Alvarado. Se adjudicó el premio de la charadita á don Bernardo Esquivel y el del anagrama á la Srta. María Teresa Alvarado.

NOTA: Doña Rosa S de Bonilla envió soluciones á la charadita y anagrama del número anterior; por haberse traspapelado no se consiguieron.

## Imprenta y Papelería

de Luis Cartín G.

Ejecución de toda clase de trabajos tipográficos. Expendio de útiles escolares y de oficina.

☞ Precios módicos

## VENDO.

2 cafetales situados en "La Breña"; uno de 1 manzana y  $\frac{1}{4}$ , contiguo al de doña Micaelina de Fonseca, que antes fué de Don Manuel Dobles; el otro es de  $\frac{1}{2}$  manzana y está entre propiedades de Lino García y Chico Chavarría, calle en medio.

Higinio Sandoval

## SORDERA

Si tiene Vd. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co.**, 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

# LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en  
el Siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend, Profesor  
de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social" por Manuel  
Pasos, Doctor en Derecho

(Continúa)

Por tanto, la réplica más contundente que puede darse, á los que proclaman que la Biblia al hablar, por ejemplo, del nacimiento del sol, enseña que la tierra *está fija*, es contestarles: "sí, señores, la enseña tanto como lo enseñaba Herschel y los demás astrónomos, cuando han hablado el mismo lenguaje." En verdad que se necesita ser un hombre muy prevenido contra la Biblia para permitirse hacer contra ella objeciones tan irracionales y tan fútiles.

Otra réplica á los que quieren motejar á la Biblia por no usar de la terminología científica, es ésta: No se escribió la Biblia sólo para los sabios y hombres de ciencia, sino también, y muy principalmente, para los que viven con sus manos encallecidas y curtidas en el manejo de los instrumentos de labranza, para los que se mantienen encorvados por el duro trabajo, para los sobrecargados de angustias, y para los millones de hombres que sufren y que no tienen tiempo de aprender términos profesionales y técnicos. Para esa gran mayoría de hombres, la Biblia está perfectamente adaptada, con su lenguaje llano, dulce, precioso, consolador.

Tómese, aun, en cuenta, este hecho singular. Muchísimos distinguidos científicos y filósofos de Inglaterra, Francia y Alemania, se mantienen buscando, precisamente ahora, en nuestros días, el modo de exponer sus ideas en lenguaje llano y frases al alcance del mecánico y del hacendado americano. Han comenzado á comprender, que no es lo mejor encerrar las verdades científicas bajo la llave de la nomenclatura profesional. Al adoptar este nuevo método nótese que emplean el lenguaje de la literatura, de la poesía, de la emoción y de la vida ordinaria, que son precisamente el método y estilo de la Biblia.

# LA BIBLIA Y LA CLASIFICACION CIENTIFICA

Otra observación. Aunque insistimos en que la Biblia no enseña en ninguna parte cosa que sea científicamente falsa, no pretendemos sostener que en ella se haya adoptado algo que pueda llamarse clasificación científica de los hechos revelados. No aparece intento alguno de haberse querido hacer tal clasificación. Y, en verdad, si pasamos la vista precipitadamente por la Biblia, no será extraño que encontremos mucha confusión, y aun, á veces, muchas aparentes contradicciones en sus asertos.

Pero, al reflexionar, encontramos que, en la naturaleza aparece, á primera vista, un aparente desorden, y aun contradicciones consigo misma.

Los datos que la naturaleza nos presenta para su conocimiento, son, ante un examen superficial, muy confusos. Tomemos de ejemplo los hechos geológicos. La humanidad había visto rocas; los fragmentos de éstas los había usado en hacer murallas, levantar fortificaciones y construir edificios para habitarlos: se había servido de los sílices para armar la extremidad de sus flechas; había utilizado algunos yacimientos de margas, arcilla, arena, etc.; pero no había descubierto la clasificación de todo eso. No ha sido sino después de muchos años de paciente labor y de incesantes estudios é investigaciones, llevados á cabo por hombres como los profesores Forbes, Lyell y Hitchcock, y por connotados franceses y alemanes, auxiliados de mil curiosas aplicaciones científicas, que ha llegado á introducirse el maravilloso arreglo de la historia geológica. Ahora pueden trasarse casi de modo incontestable, los diferentes estados del desarrollo de nuestro globo; y, en este momento, aun la geología de las estrellas es asiento de contemplación y de estudio.

Otro tanto podemos decir respecto de las obras de la Providencia. Contemplad una mañana de junio en un campo vestido de flores ¡qué brillante! ¡qué perfumada! ¡cómo reboza de alegría y de vida! Contemplad, enseguida, una tarde de diciembre en el campo desnudo, y acercaos á la orilla del mar cuando las barcas se alejan de esa orilla ¡el frío! ¡la bruma! ¡que desolación! ¿Donde me dais mayor contraste?

(Continuará)

## AVISO

Vendo las siguientes fincas: Una casa en el Centro de esta villa, y como media manzana de terreno cultivado de café; otra casa y terreno cultivado de café, caña y potrero como de tres manzanas en San Pablo de este cantón; otra finca de caña y café de dos manzanas y media aproximadamente sita en San Pedro de este cantón; otra finca de café, caña y potrero como dos manzanas y media en San Pedro de este mismo cantón. Para pormenores entenderse con su dueño en Barba.

Frco. de Jesús Ruiz

Barba, 24 de septiembre de 1906.

## AVISO

Compro monedas de oro antiguas del país y sellos usados de correo.

Me encargo de hacer pedidos al extranjero, de toda clase de objetos de fantasía, joyas, relojes, etc.; también puedo pedir cualquier otro artículo, siempre que pueda venir como paquete postal. Todo pedido lo haré en condiciones favorables al público.

Estoy á las órdenes de quienes se dignen favorecerme con este género de encargos, en la Agencia del Ferrocarril.

Heredia, agosto de 1906.

Israel Blanco C.

## NIGOLAS F. MEZA

### CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños. Extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 4ª, 170 varas al Sur del Banco de Costa Rica, San José.



## UNA Maquina de Escribir REMINGTON

hará en un día completo el más completo trabajo que no resultaría en ninguna otra escritura á máquina.

Y no en un dia de trabajo, únicamente. DIA por DIA, AÑO por AÑO, una REMINGTON continuará rindiendo el más eficaz y consolador servicio.

WYCKOFF, SEAMANS & BENEDICT

(Remington Typewriter Company)

327 BROADWAY, NEW YORK

AGENTE EN COSTA RICA:

ANTONIO LEHMANN

SAN JOSÉ

## AVISO

A los consumidores de los cigarrillos *Eureka* se hace saber que se venden *solamente* en La Eureka, frente al parque de esta ciudad, y en la sucursal en el Mercado.

Saturnino Meléndez

Heredia, 31 de agosto de 1906.

Imprenta de Luis Carlín G.